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2013-11-02  記者 吳羽涵 報導

「我要林口森林，我要林口森林。」

「怪手快滾蛋，選手村爛攤，人民不買單。」

一群關切林口森林的人民，聚集在林口土地上喊著保護森林的訴求，但他們身後傳來的卻是怪手

挖掘土壤的聲音以及電鋸割樹枝的聲響。事實上臺北市將於二○一七年主辦夏季世界大學運動會

（以下簡稱世大運），選手村興建地點為林口地區，而民眾身後進行的是樹木移植工程。

 

選址惹爭議　民眾怨聲載道選址惹爭議　民眾怨聲載道

二○一一年十一月三十日臺北市取得世大運的主辦權，選手村則建蓋於新北市林口區的國宅用地

，提供比賽選手舒適的住宿環境，等待賽事結束後將恢復國民住宅型態，全權轉交新北市政府。

然而選手村用地卻是歷經三十年自然生長的森林，總面積更有十三公頃。臺北市政府（以下簡稱

北市府）預期在十二月前將森林內一千兩百棵樹木，全數移植至林口文小三預定地、頭湖國小等

地區，引發當地居民和護樹團體的反彈，並提出原地保留森林的訴求。

搶救林口森林行動聯盟發言人簡佑遠指出：「如果除掉這塊林地，這個地區最原始的模樣也會被

斬除，這不只毀掉自然的生命，也毀掉林口當地的文化記憶。」當地居民黃淑美也表示：「很希

望能保持這塊綠地，這邊很多人會出來溜狗，老人也會在這走來走去，但蓋國宅就沒有了。」

反對人士亦質疑地點的選擇為何不在臺北市地區，對此臺北市政府體育局公開解釋，選手村須在

同一基地並具一定的面積，然而臺北市內無法提供此規格的場地。對於更改地點的可能性，林口

野步之友召集人陳信甫表示，影響選手村的決策，最後的時機是去年的二月到三月，超過時間點

，就不可能再更改地點，因為得在世大運開辦前完工，無法無限期的拖延。

不過仍然有部分民眾持續地抗爭，盼望北市府能立即更改地點，原地保留林口森林。簡佑遠認為

更改地點是可行的，畢竟林口還有很多空地，並提到過去幾屆的主辦國大多以整修學校宿舍，或

者使用學校的預定地的方式來建造選手村，並待比賽結束後合理成為學生宿舍。在選址方面北市

府可有更全面的考量、仔細參考歷屆世大運興建選手村的資料，並與民眾建立良好溝通以達成共

識。

圖表呈現選手村建蓋過程所經歷的事件，並整理歷屆選手村的規模型態。（圖片來源／吳羽涵製圖）

 

忽視土石危機　人民心惶惶忽視土石危機　人民心惶惶

大量樹木的移植，不僅影響森林生態的多樣性，使得動物的家園遭到摧毀，對環境的影響更不容

忽視，特別從宜蘭頭城前來關切林口森林的高中生梁一賢說道：「自然環境跟人是脫離不了關係

，但今天政府是在對和自己共生的東西做破壞，最後將導致自己滅亡。如果不再去做保護，以後
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的環境會更恐怖。」因應自然環境的維護，選手村欲規劃零碳開發、打造成綠建築形式，並保留

部分林口野步森林做為生態公園，得知此規劃的陳信甫則說：「弄一個生態公園，樹綠綠的沒錯

，但這些動物就是不進來，變成是一個昆蟲動物的牌位公園。只是人的勝利，人的綠地。」

面對環境的危機，當地居民顯得憂心忡忡，格外擔心建築選手村將引發土石流，因為開發地區正

位於土石流中度潛勢溪上游的集水區。林口當地居民侯小姐說：「如果發生土石流，那很可怕的

，到時候誰去收爛攤？」然而建築系出身的陳信甫反而認為根據林口台地的走勢，並不會有土石

流危險，而且工程不可能靠著土地界線去開發，若建築在安全範圍內則無需過於擔心。

但部分民眾仍要求政府對開發區域辦理環境評估作業，對此北市府卻公開表示，此地屬市地重劃

，已完成公共設施，不須辦理環境影響評估工作。面對這樣的回應，民眾認為北市府是在規避環

境評估。事實上，若願意花費時間執行環境評估作業，不僅對當地居民有所交代，未來居住在這

片土地的人民也將倍感安心。

搶救林口森林行動聯盟自製的選手村預定圖，顯現不滿的情緒和對環境的訴求。

（圖片來源／搶救林口森林行動聯盟粉絲專業）

 

欠缺專業性　欠缺專業性　任意砍樹毀林任意砍樹毀林

繼二○一三年九月六日大型機具進入林口森林實施地質鑽探作業後，十月十日北市府動手施行樹

木移植工程，不少樹木被電鋸修剪到只剩十分之一的樹葉，眾多怪手持續執行著斷根作業，被列

為新北市受保護老樹兩百一十一號的五十年大榕樹，甚至遭到承包商的修剪，天上的鳥兒則因找

不到鳥巢而在空中無助地飛著。

因此十月十二日抗議人士趕緊前來阻止樹木移植工程，並質疑承包人員的專業性，江翠國中護樹

志工潘翰疆質疑政府說：「老榕樹是受保護樹木，之前林口說明會官方承諾會原地保留，現在原

地保留都是假的，說要妥善移植都是假的。」現場林口當地居民葉小姐激動落淚表示：「我今天

早上走到這看到大榕樹已經被砍成這樣，我非常的憤怒，希望他們立刻停工，不要再砍伐我們的

森林了。」

民眾參與反對選手村興建的抗議活動，要求包商立即停工。（照片來源／吳羽涵攝）

十月十三日新北市農業局公開說明，承包商因違反新北市樹木保護自治條例，未經核可即任意砍

樹、未依施工計劃書移植樹木，因此遭勒令停工並且須繳交罰款，北市府也承認包商有濫砍的問
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橙色的季節　唯美「柿」界橙色的季節　唯美「柿」界

新竹九降風吹起陣陣柿香，一片澄黃映入眼
簾，那既是辛苦的結晶，也既是甜美的滋味。

題。但北市府曾對外表示九月三十日當天有邀請擁有獲日本資格認定的樹醫李碧峰，前往現場教

導承包商修剪樹木及斷根的技術。然而李碧峰卻表示：「我第一天去根本沒有做技術的指導，我

建議不要現在做斷根。修剪也是不需要的，要移植的當下再修剪就好，可以二月或三月一次移植

，乾脆一次挖一次種存活率會比較高。基本上我的想法是說，樹如果要移植，必須做原型樹移植

，這樣樹會很漂亮很完整。」

北市府明顯未聽取專業樹醫的見解，自行實施移植作業，也未依照樹醫的建議使用原型樹移植，

反而將一棵棵的樹木修為樹葉稀少的模樣。發生如此重大的疏失，政府叫人民如何放心地將樹木

交給承包商移植？在動工前政府該有更詳盡的開發規劃，並確實地依照樹木移植保護計劃動工，

對於開發人員的專業訓練更是馬虎不得。

修剪樹木的現場散落著許多樹枝，包商的專業性受到質疑。（照片來源／吳羽涵攝）

 

全民護環境　創造綠意台灣全民護環境　創造綠意台灣 

選手村開發案整體上確實有值得改善的地方，不僅地點的選擇須更謹慎以減少負面的批評聲，也

可參考改建學生宿舍的方式減少對環境的破壞，而且環境評估作業的確實執行能使人民安心，秉

持專業實施工程計畫也格外重要。既然已引來反對的聲浪，該如何與民眾取得共識將是北市府的

一大課題。

現今越來越多都市更新正在執行著，不少樹木被迫遷移或遭到砍伐，簡佑遠表示：「還有這麼多

受保護的樹木，告知民眾它的價值在哪裡，這種思想教育才是最基層的。」不管是小樹、花草甚

至受保護樹木，皆需倚靠政府和人民共同維護，讓台灣這片美麗的土地，始終散發著綠意盎然的

氣息，也給予下一代更好的生活品質。
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